
1.開催⽇︓2023年2⽉　4⽇・11⽇・18⽇（⼟）10:00〜12:00

2.会場︓　クロスパルにいがた　映像ホール

3.参加者数
参加者数

21
19
15
55

4.アンケート結果（回答者数18人）
ちょうど良い ⻑すぎる 短すぎる

15 3 0

83.3% 16.7% 0.0%

とても満⾜ ある程度満⾜ ふつう あまり満⾜しなかった 　

7 10 1 0 　

38.9% 55.6% 5.6% 0.0%

⼤いに思う ある程度思う あまり思わない わからない

5 8 4 1

27.8% 44.4% 22.2% 5.6%

20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代以上

1 1 3 3 8 2 0

5.6% 5.6% 16.7% 16.7% 44.4% 11.1% 0.0%

連続講座あり 公開講座あり 特別講座あり ない

3 8 7 7

26.3% 15.8% 15.8% 36.8%

希望する 希望しない 回答なし

3 8 7

16.7% 44.4% 38.9%

Q2あなた自身について
（3）自主グループに
参加したいか

令和４年度にいがた市⺠⼤学特別講座
「まちの変⾰者に聞く〜新潟市で新たなビジネススタイルのまちづくり〜」受講者アンケート結果

第1回（2/4）
第2回（2/11）

Q1.講座について
(1)時間

Q1.講座について
(2)満⾜度

Q1.講座について
(3)講座を何かに活か
すか

Q2あなた自身について
（1）年代

Q2あなた自身について
（2）市⺠⼤学の受講
歴（複数回答可）

第3回（2/18）
計

資料３



Q1(4) 講座に参加されてのご意⾒・ご感想
・意欲のある企業家が多くいるものだと感心しました。手話通訳の方ご苦労さまでした。

・参加者全員が活発に質疑応答できたのがよかった。
・自分にない発想や考え方が聴けてためになりました。

 

Q2(3)今後「にいがた市⺠⼤学」で取り上げてほしいテーマ
・ユニークなお店紹介

・国際平和（ウクライナ、中国、中東、北朝鮮等々）

・社会的問題となっている「ひきこもり」はいかがですか。

・新潟を中心としたニイガタ２キロに関するまちづくりについて

・新潟の「⾷」と「農」。⽔と農業と⺠間療法。講師の方との交流もしてみたいです。

 川、柳都の魅⼒、今の新潟市と、広域になった新潟市を含めた⼈が定住するための魅⼒をどう作っていくかを語る会

・まちづくりの手法

・国際ビジネスに関する事

・今回、次席した講座もありましたが、楽しく参加できまいた。ですが、正直ネットで調べればわかるような内容のように感
じました。楽しかったけど、楽しいだけではなく、現地で講座に参加する事ならではの事があるともっと良いと思いました。

・3⼈の講師の方は、各々推進⼒がある。考えるだけで⾏動しない⼈が多い中、活⼒をもらえた。

・新潟市の方向性を市⺠レベルで語る会 

・「新潟」の魅⼒をどのように発信したらいいか︖ 

・3回とも、最初はしーんとした会場で話を始めるので、講義が大丈夫かなと思いながら話されているようだが、質問コー
ナーになると、話を聞いていて応援したいというあたたかい気持ちになったことを共有できる展開だった。楽しかったです。

・コロナの事もあり、外に出ることが少なく、今回のテーマや内容はとても新鮮に心にひびくお話しを聞けて喜んでいます。

・本講座があることを、⽤があったクロスパルにたまたま来て知り得た。市⺠に向けてのアピールが⾜りない︕もっと市⺠に
知ってほしい。もったいない。

・若い⼈（20代）に届けるには、どうしたらよいか考えてみてください。東京などでの他事例を参考にされると良いかと。申
込方法の改善、オンライン配信など変えられる部分は多いと感じます。加えて運営の皆さんが固いです。



1.開催⽇︓2023年3⽉4⽇・18⽇・25⽇（⼟）13:00〜15:00

2.会場︓クロスパルにいがた　映像ホール

3.参加者数
会場参加者数
（人）

オンライン参加者数
（人）

第１回（3/4） 55 12
第２回（3/18） 52 12
第３回（3/25） 43 15

計 150 39

4.アンケート結果（回答者数54人）
ちょうど良い ⻑すぎる 短すぎる

50 2 2

92.6% 3.7% 3.7%

とても満⾜ ある程度満⾜ ふつう あまり満⾜しなかった 　

26 25 3 0 　

48.1% 46.3% 5.6% 0.0%

⼤いに思う ある程度思う あまり思わない わからない 回答なし

15 34 3 1 1

27.8% 63.0% 5.6% 1.9% 1.9%

視聴した・これからする 視聴予定なし 回答なし 　

23 23 8

42.6% 42.6% 14.8%
講義に参加できな

かった 内容を復習 面白かったからもう
⼀度⾒たい

繰り返し視聴でき
る

都合の良い時間に
学習 その他 回答なし

15 5 7 6 7 0 1

36.6% 12.2% 17.1% 14.6% 17.1% 0.0% 2.4%
環境が整っていな

い 時間がない 受講済みの内容で
ある その他 回答なし

7 3 13 1 2

26.9% 11.5% 50.0% 3.8% 7.7%

20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代以上

0 2 2 6 20 22 2

0.0% 3.7% 3.7% 11.1% 37.0% 40.7% 3.7%

連続講座あり 公開講座あり 特別講座あり ない 回答なし

23 14 9 20 1

34.3% 20.9% 13.4% 29.9% 1.5%

希望する 希望しない 回答なし

1 45 8

1.9% 83.3% 14.8%

Q2.⾒逃し配信について
※(1)で「視聴する」と回答
(2)⾒逃し配信を視聴す
る理由（複数回答可）
Q2.⾒逃し配信について
※(1)で「視聴しない」と回答
(3)⾒逃し配信を視聴し
ない理由（複数回答可）

Q3.あなた自身について
(１)年代

Q3.あなた自身について
(2)市⺠⼤学の受講歴
　（複数回答可）

Q3.あなた自身について
(4)自主グループを⽴ち
上げたいか

令和４年度にいがた市⺠⼤学特別講座
「まちあるきガイドが紹介する『イザベラ・バードと新潟の旅』」受講者アンケート結果

Q1.講座について
(1)時間

Q1.講座について
(2)満⾜度

Q1.講座について
(3)講座を今後何かに
活かすか

Q2.⾒逃し配信について
(1)⾒逃し配信を受講し
たか



Q1(4)講座に参加してのご意⾒・ご感想
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Q3(3)今後「にいがた市⺠⼤学」で取り上げてほしいテーマ
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講座の参加者には､熱意は伝わったが､今回の資料は活動の紹介のみの感じだった。バードの⽂章が載ってなかったのが残念。記載されてい
れば､それを⾒て関⼼を持つ人が増えるのではないだろうか︖
イザベラ・バードは知っていましたが、新潟（越後）との関係について改めて知ることができ、良い内容でした。

今まであまりなじみのない地域ばかりだったので、とても勉強になりました。イザベラ・バードについてもより興味がわきました。
みなさん、お話上手でとても楽しかったです。また今後も、こうした地域のことをやって下さい。できれば、一時間半の途中休憩ぐらいが助かりま
す。
津川や木崎、中条に街道や宿場町があったことを知れてよかった。昔の絵図や明治の写真と現在の写真を比較して提示してもらえ、わかりや
すかったし、⾯⽩いと思った。紹介された各地のまち歩きに参加してみたくなった。リアルタイムで講座に参加できなかったので、⾒逃し配信をして
もらえて大変助かった。

ホワイトボードに書かれた絵が今回特に印象に残りました。

講師の先⽣という感じでなく、ガイドさんがガイドするように語るような進⾏で興味深く拝聴しました。

会場へ出向いての参加が難しい状況でしたが、ズームで参加することができ、また⾒逃し配信があるので聞き逃しの⼼配もなく、安⼼して家族
の様⼦を⾒ながら楽しく話をきくことができてとても嬉しかったです。
バードの⾜跡からその当時の地域の様⼦や人々のくらしが分かり、興味深かった。彼⼥の⽂章があるおかげで当時の⽇本人のくらしが記録さ
れていることに感慨深い思いを持った。各まちあるきに興味を持ちました。

社会運動

郷⼟史的な事柄

社会変化、進歩するにつれて、現状とこれからに付いて。

新潟市の歴史に関して

シティガイドグループが今回のテーマのように連携して活動してほしい。テーマによっては参加したい。

「まちあるきガイド」さんたち以外のイザベラバード研究者の話も加えてもらうと良かったと思います。（ガイドさんたちの話に不満があったわけでは
ありません）イザベラバードの⽇本奥地紀⾏は内容が豊富なので、当時の⽇本について、陸上交通（街道の歴史）、河川交通、商業活
動、⽇本人の⽣活全般等の細論を学んでみたい希望があります。

当時の新潟の良さを紹介してもらい、当時の様⼦が分かった。バードまち歩きをこの先も続けてほしい。県外のバードの道も是⾮学びたいで
す。

東アジアの隣国と⽇本との歴史的なつながり（⽂化的、政治的）を学んで、隣国に対する理解を深められるような講座

吉田松陰と新潟

新潟島の戊⾠戦争

ジェンダーについて、シニア社会について

今回の発展版イザベラ・バードがテーマの話をもっと聞いてみたい。

市⺠の芸術⽂化について
享受、現状、教育等。りゅーとぴあを中⼼とする市内の⽂化会館、施設について、県内外施設との比較、特徴など。
古町芸伎について、その芸について知ること、市⺠で⽀える⽅法など

新潟の歴史や人物に関係した話

⽇本酒学、都市景観づくり

疾病情報、リスキリングについて

⽇本庭園

県内の作家、画家の紹介

平出修について

ＬＢＧＴＱ、宗教、少⼦化、トルコ地震、⽇本－トルコ関係、ウクライナ戦争、⺠主主義と専制主義

中央区ではわかりませんが、私の住む地域などでは「地区の自治会」活動が負担になっています。地域の自治会の現代のあり⽅など、身近な
自治を考える場がほしい。
阿賀野川、信濃川、小阿賀野川などの明治期の汽船など舟運について歴史を知りたい。そうした講座をお願いしたい。


